

Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2529

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Domingo 22 de Septiembre de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 51
Cebrian y Compañía.

Tantas idas y venidas...

No cesa el continuo ir y venir de los ministros de Zeca en Meca y de zoca en colodra.

Weyler, el ubicuo general, bate el record á todos sus compañeros de gabinete, y tan pronto aparece en un Consejo de ministros intentando hacer fragar al resto de consejeros responsables y al país en general la dorada píldora del cupo de 80.000 hombres, como reaparece en nuestras posesiones militares de Africa, ó en las islas Baleares, inspeccionando fortalezas, pasando revistas y visitando fábricas y talleres.

El Ministro de Agricultura inaugura á su vez exposiciones y concursos, y anuncia también su visita á establecimientos de experimentación agrícola y á las estaciones vitícolas y ampelográficas que con tanto éxito creó en las Vascongadas la Diputación regional, encargando de su dirección á uno de los pocos ingenieros agrónomos que entienden en España de estas cosas, al Sr. García de los Solmones.

El poder central habrá de pasar por la vergüenza de tener que acudir á aquel país que, gracias á su condición autónoma y desligada del centralismo, posee carreteras, caminos vecinales, honrada administración, y en donde el ministro de Agricultura podrá aprender algo de lo muchísimo que seguramente ignorará, visitando campos de experimentación vitícola, ensayos de adaptación de vides americanas, estudios de hibridación entre éstas y las variedades del país y, en general, cuanto constituye el variadísimo y estenso campo de los conocimientos ampelográficos, necesarios para defenderse contra la invasión filoxérica, y á los que debe Francia la completa reconstitución de su riqueza viti-vinicola.

Escasa satisfacción le producirá al ministro la visita de nuestras granjas agrícolas, caso que se decida á emprenderla, como fuera de desear;

aparte de las de Zaragoza, Barcelona y Valencia, duermen las demás, por lo general, el sueño de los justos, sin que se note en estos importantes establecimientos de experimentación agrícola la vida y el movimiento propios de la importante misión que desempeñan, ó por lo menos que deben desempeñar.

De los llamados campos experimentales y del apellidado servicio agronómico nacional más vale no hablar; vegeta todo ello, tristemente, arrastrando vida lánguida y precaria, cuando debería ser el servicio preferentemente atendido por el Gobierno, como más reproductivo para el país y como más útil y necesario para conseguir nuestra ansiada regeneración.

El ministro de Instrucción Pública prepárase también á inaugurar el curso en varias Universidades, en cuyos actos es de suponer pronunciará el consabido discurso, haciendo las correspondientes manifestaciones.

Todo es agitación y movimiento en el seno del gobierno; los viajes de sus consejeros,—que deben ser algo más que un mero pasatiempo oficial—parecen precursores de una labor fecunda en el Parlamento y de un periodo de reformas provechosas; tanto más cuanto su necesidad se habrá podido observar sobre el terreno de la práctica, contrastándola con la fuerza irresistible de los hechos.

Solo Sagasta permanece inmóvil y mudo ante este vertiginoso movimiento de sus compártes en el gobierno.

El *great old man*—como decía hace poco no sé qué periódico adulator de la camarilla fusionista—todo lo espera de la Providencia, y quizá permanezca en esa inmovilidad de fakir indio, recordando con escéptica sonrisa el famoso final de la fábula de la ardilla, que no recordamos á nuestros lectores, pues de todos es sobradamente conocida.

Sorteo supletorio

Se ha publicado una Real orden disponiendo que el domingo 29 del actual verifiquen los Ayuntamientos el sorteo supletorio de aquellos mozos acogidos al Real decreto de indulto de prófugos y no alistados el 7 de Febrero último, que no hubiesen sido sorteados en el año del reemplazo á que pertenecen.

En este sorteo se incluirá no sólo á los que tienen ya concedido el indulto, sino también á los que lo tienen solicitado, hallándose sus expedientes en tramitación.

Asimismo los Ayuntamientos podrán desde luego alistar é incluir en dicho sorteo á los mozos que debiendo haber sido alistados en 1901, conservan el derecho á serlo sin penalidad alguna el próximo año, siempre que lo soliciten hasta la víspera del sorteo. (Es decir, á los mozos que han de cumplir veinte años en el actual y no están alistados.)

El reconocimiento, talla y vista de exenciones de los indultados que no practicaron á su tiempo estas formalidades se verificará en el plazo que media hasta el 30 de Octubre, día señalado para el ingreso en caja de los mismos. Contra los acuerdos de las Comisiones mixtas podrán utilizarse los recursos que señala la ley, en la forma y plazos determinados por el art. 133 y siguientes de la ley de Reclutamiento.

Un rasgo de Napoleón

Las numerosas ascensiones de «turistas» que estos días se realizan en los Alpes prestan carácter de oportunidad á un recuerdo de Napoleón I, que hace casi un siglo recorrió los mismos lugares.

El 20 de Mayo de 1800 atravesó el primer cónsul, á la cabeza de sus tropas, el monte de San Bernardo, para emprender la conquista de Italia.

En una ocasión la columna se detuvo. Bonaparte, sacado de su abstracción, miró en derredor suyo y se fijó en el guía que conducía su mula. Era éste un campesino, que no contaría más de veinte años; aparecía dominado por una profunda tristeza y gruesas lágrimas brotaban á veces de sus ojos.

El primer cónsul se conmovió. —¿Qué te sucede?—preguntó al adolescente.—Cuéntame tus penas. Yo te consolaré.

—Mi general, eso es imposible, contestó el aldeano.

Y entonces el guía refirió al coloso que amaba á una muchacha del valle de Entremont, y era correspondido; pero el padre, que poseía algunas yugadas de tierra, no quería consentir la boda de su hija con un simple mozo de mulas.

Bonaparte se interesó con aquel sencillo relato de desdichas amorosas.

Cuando llegaron al final del camino, echó pie á tierra y entregó á su joven guía un papel en que escribió con lápiz algunas líneas.

—Corre á la vanguardia—dijo—pregunta por el general Berthier y entregale este billete.

El muchacho lo hizo así; y fué grande su sorpresa al recibir del general Berthier doscientas piezas de oro en nombre del primer cónsul.

Trascurridas algunas semanas escasamente, el joven se unió con su amada, en tanto que el cañón resonaba del otro lado de los Alpes, en la llanura de Marengo, y la victoria de Bonaparte, olvidando sin duda pequeñeces humanas, enlazaba también á Italia y Francia.

Ingléses y boers

Un colega hace las siguientes oportunas consideraciones al comentar los últimos sucesos de la guerra anglo-boer.

Tan seguro está Kitchener de los resultados de su famoso bando, que, sin esperar á que el plazo en él señalado transcurriera, pero cuando estaba próximo á cumplirse, encomendó á dos pastores evangélicos, y á más de pastores, holandeses, la misión de convencer á los principales jefes boers de la conveniencia de realizar una sumisión completa para que Inglaterra se cuelgue el milagro de la conquista y Kitchener pueda aspirar al ambicionado premio de la victoria.

El presidente Stejn y el general De Wet, que hánsse burlado mil veces de todo el ejército británico, fueron los elegidos por los dos pastores para ejercer sobre ellos su misión evangélica.

Probablemente contarían con la promesa de Kitchener de hacerles parti-

cipes de la gloria que con la conversión de los dos cuadillos boers se adquiriera, aunque seguramente animaría más la esperanza de participar del espléndido premio con que los ingleses suelen recompensar los triunfos á lo Roberts, más positivo que las glorias humanas.

Y, en efecto, los piadosos pastores diéronse al fin maña para conseguir una entrevista con el general presidente y el general De-Wet, ante los que plantearon el problema de la sumisión, hablando de las excelencias del bando, del maternal amor de la Gran Bretaña hácia sus hijastras las colonias y de la eterna era de ventura que esperaba á los pueblos sudafricanos, entregados á la tutela del imperio universal, amén de las promesas de paz y bienandanza en esta y en la otra vida.

Después de escuchar á los pastores con toda la atención y amabilidad que caracteriza á los boers, el presidente Stejn manifestó á los delegados que todo lo que habían dicho éstos era música celestial: que tenía y tenían todos los boers cada vez más esperanzas en el triunfo de la causa que con tanto entusiasmo defendían, y que tienen absoluta seguridad de que Inglaterra no tardará en tropezar en el territorio por cuya ocupación se envanece, con graves dificultades económicas que empeorarán sus condiciones de carácter militar.

Mucho han debido contrariar á Kitchener estas manifestaciones que defraudan las esperanzas que cifraba en el bando; pero los pastores á su vez no habrán quedado muy satisfechos del general De Wet, que á sus gestiones para la paz se limitó á contestarles que no podía reconocer en ellos otra misión que la de evangelizar desde el púlpito.

No puede darse mayor desaire á un hombre de guerra que tiene que valerse de los representantes de la religión para mendigar triunfos, ni puede darse mayor fracaso que el experimentado por la proclama que se consideraba eficazísima para terminar la guerra.

Hay caudillos desgraciados.

A VUELA PIUMA

El diputado á Cortes por Roquetas Sr. Puigcerver ha recabado del Ministerio de Instrucción Pública la cesión de los siguientes cuadros con destino al Museo municipal:

Núm. 344, (T)

Asunto.—Soldados aterrados, de cuerpo entero y tamaño medio natural.

Dimensiones.—Alto, 1'06 metros; ancho, 1'51.

Autor.—Escalante, de la escuela de Madrid.

Núm. 7, (T)

Asunto.—San Bruno, examinando los planos del Convento, que le presenta un fraile de la misma Orden.

Dimensiones.—Alto, 3'43 metros; ancho, 3'01.

Autor.—Carducci, de la escuela florentina.

Núm. 23, (T)

Asunto.—San Bruno, sentado en la mesa del refectorio del Convento.

Dimensiones.—Alto, 3'43 metros; ancho, 3'01.

Autor.—Carducci, de la escuela florentina.

Núm. 2, 410

Asunto.—El martirio de San Juan Evangelista.

Dimensiones.—Alto, 4 piés; ancho, 5 piés, 8 pulgadas, 8 líneas.

Autor.—Collantes, de los buenos tiempos de la escuela de Madrid.

Núm. 2, 218

Asunto.—País con Diana y Actor.

Dimensiones.—Alto, 3 piés, 8 pulgadas, 6 líneas; ancho, 5 piés, 11 pulgadas, 6 líneas.

Autor.—Matias Fimenos. Este autor no nos es conocido.

Núm. 2, 188

Asunto.—País, con el martirio de San Bartolomé.

Dimensiones.—Alto, 3 piés, 8 pulgadas, 6 líneas; ancho, 5 piés, 8 pulgadas.

Autor.—Collantes.

Escriben de Tarragona:

«Ayer llamaban poderosamente la atención del público los pequeños reclutas del Batallón infantil que transcurrían por las calles de esta ciudad al dirigirse á nuestro circo taurino para pasar la correspondiente revista de uniforme y equipo. Los citados niños constituían una nota sumamente alegre y pintoresca que ha de realzar grandemente la animación de los próximos festejos.»

Algunos periódicos han expresado el temor de que no estén impresos oportunamente los nuevos títulos del 4 por 100 Interior, por los cuales han de ser cangeados los antiguos; pero, aún en el caso de que esto sucediese, no hay motivo para que surjan dificultades, pues á semejanza de lo que aconteció cuando fueron prorrogadas las obligaciones del Banco y del Tesoro, á falta de cupón podrían pagarse los intereses estampando un cajetín en los títulos antiguos.

De un modo inesperado

y sin tener nadie noticias del viaje, llegó ayer, en el tren correo de medio día, á esta ciudad el Gobernador militar de la provincia, general de división D. Ignacio Montaner.

Se halla expuesta en la Comandancia de Marina de Tarragona una lista compuesta de 41 individuos de Marina, que han de concurrir al alistamiento del actual reemplazo y que tienen que prestar servicio en los buques de guerra.

La Escuela de Arquitectura

de Barcelona, contando con una subvención de la Diputación provincial y habiendo obtenido de las Compañías de ferro-carriles del Norte y de Madrid á Zaragoza y á Alicante considerables rebajas especiales, proyecta verificar en los últimos días del presente y en los primeros del mes próximo una excursión artística con los alumnos de los tres últimos cursos, y que comprenderá los principales monumentos de la parte occidental de Cataluña, que probablemente serán los de Tarrasa, Manresa, Agramunt, Gualter, Lérida,

Bellpuig, Poblet, Tortosa y Tarragona. Los gastos de viaje correrán exclusivamente á cargo de la Escuela y los de manutención y hospedaje á cargo de los alumnos.

Esta tarde, á las tres y media, se celebrará en nuestro circo taurino la anunciada corrida de novillos, en la que matará cuatro reses de la ganadería de Huguet, de Amposta, el arrojado diestro José Rovirosa, soltándose al final dos vacas para el público.

Los bichos, que son de excelente estampa y excelente lámina, responden á los siguientes nombres:

N.º 20 Bombita.

» 9 Zafanero.

» 7 Pajarillo.

» 10 Marinero.

La entrada de sombra costará 1'50 pesetas y la de sol 1 peseta, corriendo el timbre á cargo del público.

El despacho de localidades estará establecido hoy, desde las ocho de la mañana hasta la una de la tarde, en el Puente de Piedra, n.º 1.

El próximo martes, con motivo de celebrar su fiesta onomástica la princesa de Asturias D.ª María de las Mercedes, las tropas vestirán de gala y ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos.

Se ha ordenado por el ministro de la Guerra que los cuerpos y unidades de regiones incorporen para el primero de Octubre próximo á los reclutas con licencia ilimitada que no habían pasado por filas, aunque resulten con mayor fuerza que la señalada en Mayo último.

Anteanoche se desencadenó sobre nuestra ciudad una violenta tempestad, cayendo la lluvia á torrentes y quedando inundadas rápidamente algunas de nuestras calles.

A eso de las once y media, cuando el chubasco era mas intenso, cayó una chispa eléctrica en el pararrayos del chalet propiedad del conocido comerciante, nuestro particular amigo D. Enrique Carpa, sin causar afortunadamente desgracia ni desperfecto alguno.

Los diputados catalanistas han enviado también un telegrama á S. M. la reina pidiendo la reducción del cupo de los 80.000 hombres pedidos por Weyler.

Los elementos más valiosos del comercio de la importante villa de Morella han organizado varios espléndidos festejos cuyo programa se ejecutará durante los días 21, 22 y 23 del actual.

No nos cabe la menor duda que este nuevo aliciente aportará extraordinaria concurrencia de forasteros á este pueblo, dando más realce é importancia á la grandiosa feria de ganados.

El día 8 del próximo Octubre se celebrará la vista ante el tribunal de lo Contencioso del pleito sobre las expropiaciones del puente que cruza el Ebro en esta población.

Encuétrase en Barcelona el notable escultor ruso príncipe Pablo Troubetzkoy.

Este artista, encargado por el Gobierno de su nación de labrar las estatuas de un monumento que se ere-

girá en San Petersburgo, gestiona con la casa Masriera y Campins la fundición de dichas estatuas.

Si el contrato queda convenido, los señores Masriera y Campins se trasladarían á San Petersburgo, donde se verificaría la fundición.

Comunican de San Sebastián que, al llegar el segundo expreso á aquella ciudad, ocurrió un lamentable incidente entre dos ingleses y el coronel don Luis Fernandez de Córdova, marqués de Mendigorria.

Los aludidos ingleses entraron en el departamento que ocupaban la marquesa y el marqués de Mendigorria, atropellando á ésta con las maletas. El marqués increpó duramente á los groseros ingleses, al propio tiempo que abofeteaba á uno de ellos. El abofeteado contestó á la agresión hiriendo al marqués en la nariz.

Los ingleses fueron detenidos y puestos luego en libertad.

Los marqueses de Mendigorria siguieron su viaje á Irún.

Se cree que habrá lance.

Ha regresado á Barcelona, después de pasar una temporada en esta ciudad, nuestro distinguido amigo el Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió.

Dicen de Bellpuig, pueblo de esta provincia, que se ha presentado en aquel campo y su comarca una plaga que ataca y agosta los plantíos de judías, en vista de lo cual el señor Gobernador ha dispuesto que por el ingeniero agrónomo se practique inmediatamente una visita de inspección y se dictamine con urgencia acerca de los medios de combatirla.

Ha fallecido en Tarragona D. Juan Prats y Estela, primo del héroe de los Castillejos, el general don Juan Prim y Prats.

Descanse en paz.

La Guardia civil de Alcanar ha detenido al vecino de la partida de San Jaime, Joaquín Navarro, de 17 años, que infirió cinco heridas con una hoz á Ricardo Farnós.

El agresor ha sido puesto á disposición del Juzgado de este partido con el atestado correspondiente.

Comunican de Londres, con referencia á Grimsby, que ha ocurrido la boiadura, en alta mar, del cazatorpederos inglés Cobra, habiendo perecido un teniente, 23 marineros y 40 obreros.

Se opina en el Almirantazgo que el Cobra chocó con una roca y voló.

Hállase vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Cherta, dotada con el haber anual de 1.350 pesetas.

La Delegación de Hacienda hace saber que la sociedad arrendataria del monopolio de las pólvoras y materias explosivas ha nombrado agentes para la inspección y vigilancia en esta provincia del impuesto sobre dichas materias á los Sres. don Pedro Fernandez de la Vara, D. Rafael Beltrán Infanzon, D. Rafael Hibia Castañon y D. Diego Oliveros Herrera.

Los últimos precios del arroz en Valencia han sido: el amonquili á 81 reales y el bombeta á 100. Los cosecheros se resisten á vender, esperando el alza.

Dicen de Gaudesa que la próxima cosecha de aceite, si no ocurren contratiempos, promete este año ser regular, y si lloviese pronto, llegaría á ser buena, porque falta riego en las tierras.

En dicho mercado hay poca demanda de almendras. La mollar se paga á 20 pesetas el decálitro y á 18 la clase fuerte. Los cosecheros se resisten á vender.

Por R. O. de 27 de Agosto pasado, el ministro de Hacienda se ha servido aprobar el repartimiento de la contribución sobre la riqueza rústica y urbana, habiendo correspondido á esta provincia un cupo de 2.393.838'00 pesetas por el primer concepto y 427.898'59 pesetas por el segundo, sin incluir en él la riqueza comprendida en los Registros fiscales que tributa por tipo fijo.

Con este motivo se trabaja actualmente en la Administración de Hacienda de la provincia y teniendo entendido que ya obra en la Diputación provincial el repartimiento de lo que á cada pueblo corresponde según su riqueza amillarada.

El juez instructor militar del regimiento dragones de Numancia, 11.º de caballería, cita, llama y emplaza al soldado Blas Verdiell Llu-pia, natural de Uildecona.

Según vemos en un periódico de Lucena (Cordoba), el día 7 del mes actual se celebraron en aquella población 18 matrimonios y al día siguiente 25.

Para gente de valor, Lucena.

«**El Liberal**» y «**Heraldo** de Madrid» y *Liberal*, de Barcelona, se reciben en el estanco de D. Emilio Sabaté, Angel, 12, y se reparten á domicilio.

En breve plazo aparecerá en la *Gaceta* el Decreto de pago á los maestros, á los cuales parece muestra preferencia el conde de Romanones.

Anteayer empezaron en el Instituto provincial los exámenes extraordinarios y los ejercicios de oposición para obtener los premios extraordinarios de las secciones de Letras y Ciencias.

Se ha repartido profusa-mente una alocución invitando á todas las clases sociales para celebrar una gran manifestación en conmemoración de la revolución de Septiembre de 1868 sin carácter alguno político.

Ante la Comisión mixta de reclutamiento celebróse anteayer en el palacio de la Diputación provincial el sorteo de décimas entre los pueblos de esta zona militar, para completar el cupo de mozos que corresponde á la misma.

Nos complacemos en re-comendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maíz y hortalizas.

Para hielo de esmerada clase y calidad superior, elaborado con agua de *La Caramella*, recomendamos el depósito que nuestro querido

amigo D. Francisco Escardó Homedes tiene establecido en su casa, calle de Santa Teresa, número 4, como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de D. Bautista Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveres*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 21 de Septiembre de 1901

Barómetro

Máxima 751'50 Mínima 745'50 Oscilación 6

Termómetro

Máxima 29 Mínima 21 Media 25
Evaporímetro, 3'8
Pluviómetro, 32'4
Estado del cielo, Nublado
Dirección del viento, *NN E.*
Observaciones: Termómetro seco 25. Idem húmedo, 23

El Alumno,
Audresito Celma

El Alumno
Eugenio Bertrana

Correo de Madrid

20 de Septiembre de 1901.

De San Sebastián

Para complacer á S. M. la Reina, Pablo Sarasate ha dado hoy un concierto en el Palacio de Miramar.

Han asistido al mismo la Real Familia y los altos dignatarios de la Corte.

Sarasate ha ejecutado, con la maestría que le ha hecho célebre en todo el mundo culto, algunas obras clásicas y otras originales que han sido aplaudidísimas.

El ilustre violinista ha sido objeto de afectuosas felicitaciones por parte de los Reyes y de su cortejo.

Sobre la crisis

Un personaje liberal ha declarado que la principal dificultad con que lucha el señor Sagasta para reformar el Gabinete es la de negarse á perder cesantía los que ya fueron ministros; que en la próxima legislatura debe derogarse el decreto del señor Silveira por medio de una proposición de ley; y que cuando la crisis se plantee, saldrán del Gabinete los ministros de Gracia y Justicia, de Hacienda y de Marina.

Decreto

acerca de las corporaciones religiosas

El decreto que acerca de las corporaciones religiosas ha aparecido hoy en la *Gaceta* ha causado deplorable efecto, no sólo entre los elementos católicos, sino en general entre todos los políticos que se precian de perspicaces.

La opinión dominante es que el ministro de la Gobernación ha querido buscar notoriedad y captarse las simpatías de los elementos radicales dando una campanada que ningún resultado provechoso puede producir.

Considérase altamente impolítico el hecho de que mientras se está negociando con el Vaticano la reforma del Concordato, el señor González se haya adelantado á adoptar disposiciones que bienpodrían resultar en contradicción con el resultado definitivo de la reforma proyectada.

Semejante imprudencia—dicen personalidades que no participan del atolondramiento del señor González—habrá de molestar seguramente á la Corte pontificia, dificultando los buenos oficios de don Alejandro Pidal.

El resultado de todo ello bien podría ser que se retrasasen las negociaciones para la reforma del Concordato, á pesar de las excelentes disposiciones del Papa y del Colegio de Cardenales que precisamente ha informado de un modo favorable á la aceptación de dicha reforma en los mismos instantes en que el señor González cometía la torpeza de publicar en el diario oficial su comentado decreto.

El ministro de la Gobernación, contestando á estas apreciaciones, ha negado que su decreto retrase en lo más mínimo las negociaciones con la Santa Sede.

No se da importancia alguna á esta declaración, que se supone hecha tan sólo para salir del paso, pues el señor González carece de datos en qué fundarla.

Derrota de los ingleses

El general Kitchener telegrafía los dos fracasos que tuvieron en el Sur de Africa las tropas inglesas.

El primero fué en Elangriver.

Un comandante quiso romper las líneas enemigas cargando con un escuadrón.

Una columna de boers le cercó, matando á tres oficiales y veinte soldados ingleses.

Además hicieron muchos heridos y prisioneros.

Entre éstos figura un comandante. Los boers también tuvieron pérdidas.

El otro desastre ocurrió al Sur de Utrecht. Un comandante, con tres columnas montadas y tres cañones, hacían reconocimientos, cuando descubrieron 300 boers.

Entonces el coronel mandó que la fuerza de caballería se situase en una colina que dominaba al enemigo.

Los boers, que evidentemente habían tendido un lazo á los ingleses, avanzaron de frente al flanco derecho.

El combate fué violentísimo.

Los ingleses fueron agobiados.

Murieron dos oficiales y 14 soldados.

El número de heridos es considerable.

Quedaron prisioneros cinco oficiales y 150 soldados.

Perdieron tres cañones.

Un comandante y un oficial escaparon.

Los ingleses suponen que los boers iban dirigidos por Botha.

Termina Kitchener el despacho pidiendo refuerzos para continuar la guerra.

COLEGIO DE SAN RAFAEL

DIRECTOR

D. Rafael Vilás Escribá

En este antiguo y acreditado establecimiento de 1.ª Enseñanza, situado en el piso principal de la casa, n.º 12 de la Plaza de la Constitución, se admiten internos, pensionistas y recomendados, á los cuales se les dá una asistencia esmeradísima y adecuada á la tierna edad de los alumnos

Hay clases especiales de Dibujo, Aritmética Mercantil, Teneduría de Libros, Francés, Música, Reforma de Letra y Preparación para la Carrera del Magistero y 2.ª Enseñanza.

Quedan abiertas las clases desde el 1.º de Septiembre.

12, Plaza de la Constitución, 12.

A LOS COMERCIANTES DE ACEITE

Hay en Vinebre, pueblo situado á un kilómetro de la estación del ferrocarril de Ascó, un gran edificio con prensa de viga en muy buen estado, pozo, lagares y local espacioso para poder instalar mas prensas, el cual se cederá en buenas condiciones.

Para más informes dirigirse á don Francisco Biarnés, administrador de este periódico.

Academia de Francés

Bajo la dirección del Profesor Mr. Pierre Rol, se ha abierto desde el día 1.º de Septiembre una Academia de la lengua francesa en el núm. 1 de la calle del Angel, piso 3.º, donde se dará un curso de francés á los alumnos que lo soliciten, dándose también lecciones á domicilio, todo á precios muy módicos.

Para los jóvenes, dependientes de Comercio, que por sus ocupaciones no puedan asistir á las clases de día, habrá una clase nocturna, especial para ellos.

Los resultados obtenidos en los años que dicho Profesor se dedica á la Enseñanza de la Lengua francesa, en esta ciudad, son la mejor garantía de la bondad del método que emplea para la rápida enseñanza del idioma.

CASA DE COMIDA Y BEBIDA

Pescadores, n.º 34—TORTOSA

En este nuevo establecimiento se sirven comidas de todas clases. También se admiten pupilos desde seis reales en adelante.

Comidas sueltas, desde una peseta en adelante.

Hay local para caballerías.

Pescadores, núm. 34

Imp. de Biarnés, á c. Algueró Cambios, 3.

MEDALLAS RELIGIOSAS

Talleres-Vallmitjana, Graciamat, 6, Barcelona

GRABADORES de MEDALLAS en todas formas y en todos metales. Constructores de toda clase de artículos para el CULTO RELIGIOSO. Esportadores al Extranjero y Ultramar. Proveedores de las principales órdenes religiosas y santuarios.

Vallmitjana, Graciamat, 6, Barcelona



SALVACION DE LOS NIÑOS

Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la *Baba* a los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades a que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión o desaparición de la *Baba*.

Vente al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

PEQUEÑA 1

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE Seguros sobre la vida

Y DE RENTAS VITALICIAS

FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Fonda de San Antonio

DE FRANCISCO TRASFÍ

Este acreditado Establecimiento está situado al lado del Gran Teatro del Liceo, junto a la Rambla, punto el más céntrico de Barcelona.— Habitaciones espaciales para familias y particulares.— Servicio á la carta y á precio fijo.

Calle de San Pablo, núm. 7.—BARCELONA

COMISION Y REPRESENTACION DE CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS

A. Pamies y Hermano

REUS

Esta casa se encarga de la representación y venta en comisión de toda clase de productos en las plazas de Reus, Tarragona y su provincia.

TALLER DE RELOJERIA



y Depósito de efectos

para electricidad

DE **Justo Esbrí**

Cruz, 50.—TORTOSA

Completo y variado surtido de relojes de todas clases. Las más acreditadas marcas en plata, acero y níquel. Garantidos por tres años. Precio, de doce á cien pesetas. Composturas garantidas por un año.

En dicho establecimiento el público hallará depósito de lámparas de incandescencia, superiores, de mucha fuerza lumínica y duración. Venta al por mayor y menor. Precios sin competencia. Se hacen instalaciones para luz eléctrica, teléfonos, timbres, pararrayos, motores eléctricos, etc., etc., garantizándose las instalaciones.

Dorado y niquelado galvánico.

Venta de aparatos medicales de todas clases.

Timbres portátiles último modelo.

Pilas secas privilegiadas de más de seis años de duración para timbres, teléfonos, etc., etc., sin necesidad de cuidarlas.

Pilas último invento para luz doméstica.

Tulipas gran novedad.

Hilo para luz eléctrica y timbres: porta-lámparas é interruptores, etc., etc.

Se arreglan dinamos y toda clase de aparatos para electricidad.

Presupuestos para instalaciones.

Esta casa cuenta con personal inteligente para todo lo concerniente á dicho ramo.

Se arreglan fonógrafos. Precios módicos.

Justo Esbrí, Cruz.—TORTOSA

Aguas arsenicales **CARDO** Aguas nitrogenadas

Fuente San Roque Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el ázoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo de los acreditados fondistas Sres. Roig y Cases.

¡De interés general!

AGUA abundante y notable

en el sitio que se desee

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

Sres. Barberá y C.ª

Plaza de San Juan, 18

TORTOSA